

平素より格別のご高配を賜り、心よりお礼申し上げます。今年2回目のニュースレターをお届け致します。ご興味のある所だけ、ご笑覧頂ければ幸いです。
弁護士 今津 泰輝

連載 民法（債権法）改正について① 定型約款①

今回からは、改正民法によって新設された、定型約款に関する規定についてです。今回は、取り急ぎ、定型約款に関する規定の概要と、本年4月1日から施行される経過措置をご紹介し、次回以降、詳細な内容についてご紹介致します。

定型約款とは

定型約款とは、不特定多数の者との間で行う、内容が画一的であることが双方にとって合理的な取引において、契約の内容とするために準備される契約条項群を指します。保険約款やソフトウェアの利用規約等がこれに該当します。

経過措置及びその対応について

さらに、法案の立案担当者の見解によれば、反対の意思表示を行った当事者に対して、改正民法の施行日より前に締結された契約にも適用される旨を伝えて解除権を付与すれば、

改正民法の定型約款に関する規定は、改正民法の施行後は、施行日より前に締結された契約にも適用されます。しかし、本年4月1日から、施行日（平成32年4月1日）の前日までに、一方当事者が、書面等によって反対の意思表示を行った場合には、適用されません。ただし、「解除権を現に行使す

改正民法における規定の概要

現行民法では、約款に関する規定が存在せず、法律関係は必ずしも明らかではありません。ただし、「解除権を現に行使す

時事ニュース 民泊新法（住宅宿泊事業法）に基づく届出の受付開始

従来、民泊は、旅館業法に基づく許可を得た場合、又は国家戦略特区法に基づく認定を受けた場合にしか、認められていませんでした。しかし、昨年成立したいわゆる民泊新法によって、旅館業法に基づく許可等を得なくても、届出を行うことによって、民泊を実施することが可能となります。旅館業法に基づく場合は、立地等について制限があるのに対し、住宅であることが要件となっている民泊新法に基づく場合は、立地等についての制限がない一方で、年間営業日数が180日以内であること等の制限が存在します。民泊新法は、本年6月15日から施行されますが、それに先立って、本年3月15日から、民泊新法に基づく届出の事前受付が開始されています。

民事訴訟はどのような流れで進みますか？

多くの契約書では、裁判管轄について定められます。今回は、裁判管轄を検討される際の予備知識の意味からも、民事訴訟の流れについて、ご紹介させて頂きます。

【訴状の提出（第1回期日）】

民事訴訟は、請求の内容等が記載された訴状を裁判所に提出すること、提起します。訴状が提出されると、裁判所は、原告（訴訟を提起した者）と日時を調整の上、第1回期日（審理が行われる日）を指定し、被告（訴訟の相手方）に対し、第1回期日の呼出状とともに、訴状を送達します。

被告は、第1回期日までの間に、訴状に記載された事実関係の認否や反論等を記載した答弁書を提出します。第1回期日については、「追って認否・反論を行う」旨のみ記載した答弁書を提出して欠席することも可能です。

当事者が訴訟を弁護士に依頼する場合には、弁護士への委任状を

裁判所に提出する必要があります。弁護士に依頼する場合には、担当者、ご本人の方は、期日に出席されなくても問題ありません。

【第1回期日（証人尋問前）】

第1回期日の後、通常、約1か月おきに次の期日が指定され、当事者は、期日にあわせて交互に、主張・反論を記載した書面（準備書面）を提出します。争点が整理されるまで、双方による主張・反論が繰り返されます。

裁判所は、通常、双方で争いのない事実はそのまま前提とし、争いのある事実は証拠によって認定します。そのため、当事者は、適宜、自らの主張を裏付ける証拠も提出する必要があります。

期日においては、適宜、和解の話し合いが行われることもよくあります。和解が成立すれば、その時点で訴訟は終了します。

期日は、原則公開の法廷で行われます。もともと、争点整理の段

階では、法廷ではない部屋で、非公開で行われることもよくあり、その場合は、遠方にいる当事者など、一方当事者は、電話会議により出席することも可能です。

【証人尋問（判決）】

争点が整理されると、当事者の申請に従って、当事者や証人の尋問が行われます。尋問は、申請を行った側による主尋問、相手側による反対尋問、裁判官による補充尋問の順番で行われます。その後、判決期日において、判決が言い渡されます。判決に対しては、控訴することも可能です。

事務局便り

見ごろを迎えました！

第4回目の事務局便りでは、春爛漫の景色をご紹介します。

こちらは、裁判所の帰りに立ち寄った日比谷公園内の桜です。見ごろを迎えた桜、とても綺麗に咲いていました。東京の開花は、観測史上三番目の早さだそうです。

日比谷公園の桜は、ソメイヨシノとサトザクラの2種類を楽しむことができます。サトザクラは、ソメイヨシノに比べて少しピンクが濃い花びらの桜です。公園内では、桜の木の下で、お花見をしている人や休憩をしている人など、みなそれぞれに春の訪れを楽しんでいました。見ている人を笑顔に、温かい気持ちにさせてくれる桜のパワーはすごいですね！外国籍の方も多くいらしゃったので、滞在中に満開の桜を存分に楽しんでいただけたらと思います。（事務局）



（木の陰から弁護士会や裁判所を見ることができます。）